



**ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DE 2023
DEL CONSEJO TÉCNICO CONSULTIVO DEL INSTITUTO NACIONAL DE
ESTUDIOS HISTÓRICOS DE LAS REVOLUCIONES DE MÉXICO
21 de marzo de 2023**

Siendo las doce horas del día veintiuno de marzo del año dos mil veintitrés, convocadas y convocados para la Primera Sesión Ordinaria del año 2023 del Consejo Técnico Consultivo del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México (INEHRM), se reunieron vía Zoom (<https://us06web.zoom.us/j/84152252523?pwd=OU0rMk5yaEtWcDZEBVowbDdQeTNZQT09>), el Dr. Felipe Arturo Ávila Espinosa, Director General y Consejero Presidente del Consejo Técnico Consultivo del INEHRM, y las personas integrantes de dicho Consejo: Dra. Cristina Gómez Álvarez, Dra. Romana Falcón Vega, Dra. Elisa Speckman Guerra, Mtro. Rafael Barajas Durán y Mtro. Salvador Miguel Rueda Smithers.

La sesión inició con la apertura por parte del Consejero Presidente, Dr. Felipe Ávila Espinosa, dando la bienvenida a las y a los asistentes, a quienes agradeció su participación en la sesión. Enseguida, el Dr. Ávila Espinosa presentó a las personas consejeras el Orden del Día, a saber: **1.** Resumen de actividades INEHRM 2022; **2.** Conmemoraciones 2023; y **3.** Premios INEHRM 2023. No habiendo ningún comentario al respecto, quedó aprobado el Orden del Día por unanimidad.

Declaración de quorum

El Presidente del Consejo Técnico Consultivo, con base en las pantallas habilitadas de cada una de las personas consejeras, comprobó la existencia de *quorum*, al sumar la asistencia de seis participantes, estableciéndose como legal y válida la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo Técnico Consultivo del INEHRM.

1.- Resumen de actividades INEHRM 2022

El Dr. Felipe Arturo Ávila Espinosa agradeció a las personas consejeras su asistencia y participación a la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo Técnico Consultivo de este Instituto, sobre todo, considerando su agenda tan ocupada por diversos compromisos profesionales. Por tal motivo, hizo hincapié en que sería una reunión breve, de carácter informativo, y también para llegar a acuerdos en algunas cuestiones necesarias [Premios INEHRM 2023].





El Dr. Felipe Ávila indicó que en este año se realizarán -en total- tres sesiones ordinarias, pero que, si era pertinente, de acuerdo con el consenso del pleno, se podría llevar a cabo otra u otras.

Anotado lo anterior, el Dr. Felipe Ávila señaló que, en términos generales, haría un repaso de las actividades realizadas por el INEHRM durante el ejercicio fiscal 2022, asimismo, que se les darían ciertos avisos y que se proponían las siguientes dos reuniones del consejo: una en septiembre, y otra en octubre, esto último con el fin de dictaminar los “Premios a la Trayectoria en Investigación Histórica” y los “Premios en Investigación Histórica” 2023.

Con apoyo de una presentación en archivo de *Power Point*, el Dr. Felipe Ávila, recalcó que, en la reunión trataría tres puntos (Orden del día): **1.-** un resumen de las actividades del Instituto en 2022; **2.-** algo de lo más importante de este año y, **3.-** las fechas de las próximas sesiones de consejo en 2023, año en el que, además, se celebra el 70 aniversario del INEHRM.

El Dr. Ávila siguió haciendo uso de la palabra, y refirió que, las conmemoraciones históricas de 2022 más importantes fueron: el 150 aniversario luctuoso de Benito Juárez; el año de Ricardo Flores Magón; el 160 aniversario de la Batalla de Puebla, y el Centenario del arribo de Gabriela Mistral a México; apuntó que se efectuaron diversas actividades relacionadas con estos grandes acontecimientos: exposiciones, libros electrónicos, programas de radio, programas de televisión; de igual modo, se colaboró con otras dependencias del gobierno federal y de varios gobiernos de los Estados para sacar adelante las conmemoraciones en comento, tal como se ha venido haciendo en la presente administración, desde 2019, cuando fue el año de Emiliano Zapata.

El Dr. Ávila continuó la presentación diciendo que, otra gran vertiente de actividades del Instituto se relaciona con el apoyo al Comité para el Impulso a la memoria, de la Comisión para el Acceso a la Verdad; a la que, advirtió, fueron invitados por la Secretaría de Gobernación, y se ha estado trabajando con ellos en múltiples reuniones y en actividades como: foros; documentales; publicación de libros de testimonios sobre el movimiento estudiantil de 1971, y con exguerrilleras y ex guerrilleros; que se hizo un foro sobre Genaro Vázquez; que se presentó en distintas sedes, un libro sobre el Halconazo; y que se realizó en la Ciudad de México, un encuentro entre las Comisiones de la Verdad México-Colombia. El Consejero Presidente agregó que esta es una veta que todavía representa muchísimo trabajo, y en la que están muy comprometidos. En 2023, recalcó el Dr. Felipe Ávila, la organización de actividades parecidas a éstas, se encuentra en marcha, las cuales en su momento se les informará y se les enviarán algunas de las publicaciones que salgan a la luz.





El Dr. Felipe Ávila pasó revista a las actividades académicas y culturales que se hicieron en 2022: 17 presentaciones de libros, con cerca de 1000 asistentes; 97 actividades académicas con casi 13,000 asistentes. El Dr. Ávila precisó que, estas actividades son híbridas, y que casi todo el año pasado se organizaron actividades presenciales en la sede del Instituto, al igual que en otras instancias. El registro de los participantes es de casi 16,000 personas. El Dr. Ávila agregó que “hay mucho interés por salir de la Ciudad de México, que no se concentre todo en la Capital, sino hacer cada vez más actividades en los estados del país, ya que han sido experiencias muy provechosas”.

Respecto al programa de radio Historia Viva “La Voz del Pueblo de México”, dijo el Dr. Ávila que: “salieron 52 transmisiones al aire. Este programa se transmite en 21 estados de la República; son poco más de 35,000 personas que se conectan los días miércoles a la 1:00 de la tarde, que es cuando pasa el programa en vivo y se retransmite los sábados a las 9:00 de la mañana; y en provincia, también las estaciones hermanas de Radio Educación lo transmiten en distintos horarios. En este programa nos hemos preocupado por incluir temas que no se habían tratado con la debida atención en foros de historia ni en la programación radiofónica. Se les ha dado muchísimo espacio y de hecho este año ya el 50% de todos los programas tratan sobre temas de mujeres y los hacen mujeres que trabajan en el INEHRM”; advirtió el Dr. Felipe Ávila: “yo ya no aparezco como conductor en todos los programas, solo en la mitad, eso lo comenzamos a hacer desde el año pasado, entonces me parece que es muy importante tratar temas que no se les había dado mucho espacio como por ejemplo: historia de las mujeres; historia de los movimientos sociales; historia de las luchas sindicales; historia de los movimientos estudiantiles de 1968 y de 1971; se le ha comenzado a dar espacio a la historia de las provincias. Es un programa muy exitoso, que tiene muy buena aceptación, que se ha consolidado, y por eso es que se ha procurado dar un giro novedoso a la temática y a los invitados. Es muy raro cuando hay una sola voz en el programa; hay dos voces, la conductora de Radio Educación y un invitado; casi siempre hay por lo menos dos voces alternativas; nos parece que es importante porque son puntos de vista distintos y siempre son voces invitadas diferentes. Es decir, no es solo un emisor que transmite su visión de la historia todo el tiempo, se ha tratado de que sea un espacio muy plural, muy incluyente y además, en donde le hemos dado espacio a nuevas voces, sobre todo a voces femeninas, que nos interesa mucho que se vayan consolidando en esta experiencia radiofónica”.

Referido lo anterior, el Consejero Presidente, el Dr. Felipe Ávila prosiguió su exposición: la página principal del Instituto tiene casi 1,300,000 usuarios únicos, y el portal conmemorativo de la Constitución Política de México de 1917, se ha seguido actualizando, registra una audiencia y un impacto mucho menor, poco más de 85,000 usuarios únicos el año pasado.





Acerca de las redes sociales del INEHRM, el Dr. Ávila reportó lo siguiente: “en YouTube, tuvimos más de un millón y medio de vistas, con 28,000 suscriptores; subimos 183 videos en Facebook, tenemos casi 106,000 suscriptores, con un alcance de nuestras publicaciones de más de 26 millones. En Twitter, tenemos 161,000 suscriptores, con más de 6 millones y medio de impresiones. En Instagram, que apenas lo estamos desarrollando, tenemos 8,219 suscriptores, subimos 573 imágenes. Y en Tik Tok, que también es una red nueva, que apenas estamos conociendo, lo empezamos a hacer el año pasado, hicimos 127 grabaciones sobre efemérides importantes. Aquí están algunas de las temáticas que presentamos y como pueden ver, es un menú muy variado de temas, que nos parece importante que lleguen al público, son redes que están en pleno desarrollo, y pues tenemos que estar allí, es algo que nos está enseñando mucho, queremos seguir aprendiendo y desarrollando todavía más”.

El Dr. Felipe Ávila recalcó que en 2022 se imprimieron 10 libros con recursos propios, con un tiraje pequeño de 4,750 ejemplares. La mayor parte de las publicaciones son coediciones, en donde instituciones del gobierno o académicas se comprometen a participar con el INEHRM, logrando un alcance significativo. La más importante publicación del año pasado fue la *Historia del Pueblo Mexicano*, que se imprimieron 97,000 ejemplares, y este año está en curso más de medio millón de nuevos ejemplares que va a editar la Secretaría de Educación Pública, el Politécnico y el CONACyT. Salió recientemente una edición popular de este libro, en el Fondo de Cultura Económica, que ya está disponible en librerías.

Sigue el Dr. Felipe Ávila:

“El grueso de nuestra producción editorial es en libros electrónicos que tenemos en formato PDF y e-Pub que son de descarga gratuita. El año pasado subimos 50 libros, 50 títulos de libros que están disponibles en nuestra página editorial. Estos son algunos de los títulos: *Voces por la Libertad y la Justicia: Testimonios del Colectivo de esposas e hijos y desaparecidos y desplazados de la Guerra Sucia del municipio de Atoyac de Álvarez*, que publicamos junto con la Secretaría de Gobernación; *Que se organicen sus pueblos. Agustín de Iturbide y la contrainsurgencia en la comandancia de Guanajuato (1813-1816)*, con la Universidad Michoacana; *Memoria del Tercer Encuentro Internacional de Educación Histórica e Historia de la Educación*, con el Instituto de Educación Media Superior, y *Documentos para la historia del comunismo en México*, junto con la Universidad Autónoma de Morelos, son algunos de los títulos”.

El Dr. Felipe Ávila, Consejero Presidente del Consejo Técnico Consultivo del INEHRM indicó que se le había prestado mucha atención a las exposiciones: “fueron trece exposiciones, las cuales se montaron en algunas de las principales plazas públicas, tanto de la Ciudad de México, como de provincia. Estos son algunos de los lugares: rejas de Chapultepec; estaciones del Sistema de





Transporte Colectivo Metro; explanada de la Alcaldía Iztapalapa. Muchas de estas exposiciones las piden para otros sitios y también para provincia, al INEHRM le interesa mucho eso porque es una manera de llegar al público de forma accesible; con eso se potencia la difusión, porque nosotros no tendríamos manera de exhibirlas en muchos lugares. Siempre se tienen exposiciones itinerantes, que están recorriendo distintos estados de la República, estos son algunos de los ejemplos de las exposiciones: María Félix; el Sitio de Cuautla; los yaquis; el villismo; sobre Felipe Ángeles; sobre el chocolate; las de Ricardo Flores Magón; del Batallón de San Patricio; acerca del zapatismo”.

Asimismo, observó el Dr. Felipe Ávila: “se está consolidando el programa de televisión *Perspectivas Históricas*, de Canal Once; se empezó en mayo del año pasado, realizando 31 programas. En general tienen entre 200 y 300 mil personas que ven dicha serie en Canal Once a las 20:00 horas. Este programa se retransmite por Canal 14 y creo que también algunas veces en Canal 21. Cada programa tiene una cápsula histórica de alrededor de tres minutos, esas cápsulas, incluso también se están transmitiendo en el Sistema de Transporte Colectivo de la Ciudad de México, y en los cortes de programación de Canal Once. Estamos gratamente sorprendidos por el alcance que ha tenido esta serie televisiva. También Canal Once solicitó que se hiciera un comentario sobre algún tema histórico o de coyuntura, el cual se incluye los lunes a las 9 de la noche en el noticiero de este canal de televisión abierta. Incluso, tiene un alcance mayor, porque parece que tiene una audiencia, como de medio millón de personas que ven el noticiero nocturno. También se transmite el comentario a lo largo de la semana, en distintos horarios. Estamos muy comprometidos y entusiastas con esta colaboración que tiene una audiencia relevante”.

Con respecto a las principales conmemoraciones de 2023, el Dr. Felipe Ávila brevemente manifestó que: “son, desde luego, lo que tiene que ver con Francisco Villa; el 70 Aniversario del Voto a la Mujer. De las dos fechas ya hemos estado haciendo diversas tareas en las semanas previas y en agosto es el 70 aniversario del Instituto”.

Con relación a este Consejo Técnico, señaló el Consejero Presidente: “tenemos para este año, los cuatro Premios a la Trayectoria en Investigación Histórica y los ocho Premios en Investigación, cuatro de maestría y cuatro de doctorado. Se publicaron estas 12 convocatorias el primero de marzo, está abierta la convocatoria hasta el 30 de junio. El plazo se amplió un mes más con relación a las convocatorias pasadas, y lo adelantamos, para que no nos pasara lo que los años anteriores en donde se cerraba el plazo para inscribirse, cuando la UNAM y todas las instituciones académicas estaban de vacaciones. Era un problema para inscribirse, para la documentación. Por eso decidimos ampliarla y adelantarla. Y así salió ya, desde el primero de marzo. Si conocen a estudiantes que estén interesados en inscribirse, pues pasen la voz para que se difunda”.





Continúa el Dr. Felipe Ávila abordando el tercer punto del Orden del Día, “lo que tiene que ver con la labor en la que ustedes nos ayudan tan amablemente, la dictaminación de los Premios INEHRM. Este año vamos a enviar las listas de candidatos y participantes y los trabajos para dictaminar a cada una y cada uno de los miembros de este Consejo, 10 días después de que recibamos el último trabajo. Se los vamos a estar enviando, entre el 10 y el 14 de julio, para que los comiencen a revisar. Les queremos proponer que sólo tengamos dos reuniones más, la primera, el 5 o el 7 de septiembre, en donde discutamos y aprobemos los Premios a la Trayectoria. La tercera, el 3 o el 5 de octubre, que son martes o jueves, que parece que es el día, en donde pueden la mayoría de ustedes, para que discutamos y aprobemos a quienes se le otorgan los Premios en Investigación Histórica, las cuatro tesis de maestría y las cuatro tesis de doctorado. Teniendo ya los dictámenes, nosotros publicaríamos los resultados el 12 de octubre”.

Tras esa exposición, el Dr. Felipe Ávila destacó que: “queremos someter a su consideración, si estarían de acuerdo en estas propuestas de organización y de fechas”.

La Dra. Romana Falcón, abrió su micrófono manifestando estar de acuerdo, lo mismo hicieron las personas consejeras presentes: doctora Elisa Speckman; maestro Salvador Rueda; doctora Cristina Gómez y el maestro Rafael Barajas.

Anotado lo anterior, el Dr. Ávila tomó otra vez la palabra para enfatizar que: “este Instituto se pondrá en contacto con cada una de las personas consejeras para dar a conocer comunicaciones al respecto del proceso de premios. Tras el cierre de las convocatorias se les enviarán los trabajos a dictaminar, y argumentó: nuestra propuesta es que la Ceremonia de Premiación sea nuevamente en el Complejo Cultural de Los Pinos, que es un espacio muy amplio y fácil de llegar. Me parece que los dos años anteriores ha sido exitoso realizarlo ahí. Pediríamos que la ceremonia tuviera efecto el 10 de noviembre, alrededor de medio día. También les avisaríamos y desde luego, pues los invitaríamos, para que nos acompañen”.

El Dr. Ávila subrayó que eso es lo que se les pretendía informar y dar a conocer en la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo Técnico Consultivo, así como solicitar su apoyo para llegar a buen puerto con estas actividades.

El Dr. Ávila preguntó a las personas consejeras si tenían algún comentario más. La Dra. Elisa Speckman activó su audio para decir que estaba de acuerdo en lo que se refería a los premios y externó sus felicitaciones por el trabajo realizado, felicitación a la que se sumaron las demás personas consejeras presentes. El Mtro. Salvador Rueda, además de la felicitación, manifestó su admiración por el trabajo realizado y reconoció que detrás de ello había un gran equipo de trabajo y que, por ejemplo, el envío diario de las efemérides, a través del correo electrónico del INEHRM de difusión de la historia, era muy útil; la Dra. Romana Falcón coincidió en lo anterior y destacó su aprecio por el trabajo del INEHRM en redes sociales y,





en general, en todo aquel que se ha podido concretar gracias al uso de la tecnología, así como en el alcance de contenidos de carácter histórico, lo cual revela que existe en México, una vocación muy grande por la Historia.

Finalmente, el Dr. Felipe Ávila agradeció los comentarios de las personas consejeras e hizo extensiva la felicitación al equipo de trabajo que encabeza en el INEHRM, pues -recalcó-, es el equipo de trabajo de este Instituto quien se ha encargado de llevar a cabo este corpus de actividades. Señaló que, si no había más que agregar, por su parte únicamente le restaba darles las gracias a las personas consejeras, y decirles que la comunicación seguía abierta, enviándoles saludos a todas y todos. Las y los consejeros dieron las gracias y se despidieron saliendo de la reunión de Zoom.

Acto seguido y agotado el Orden del Día, se dio por concluida la Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo Técnico Consultivo del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, siendo las trece horas con cinco minutos del día veintiuno de marzo de dos mil veintitrés.

Y para que así conste, firman la presente Acta de la **Primera Sesión Ordinaria 2023 del Consejo Técnico Consultivo del Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México**, las y los Consejeros participantes:

Dr. Felipe Arturo Ávila Espinosa
Consejero Presidente

Dra. Romana Falcón Vega
Consejera

Dra. Cristina Gómez Álvarez
Consejera

Dra. Elisa Speckman Guerra
Consejera





Mtro. Rafael Barajas Durán
Consejero

Mtro. Salvador Miguel Rueda Smithers
Consejero

